

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IX. Número 3039

SUSCRIPCIÓN: En la Isla al mes ptas. 1'50
Resto de España 1'75
Extranjero 2'50

Mahón martes 28 de Abril de 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva + Teléfono, 123

Consultorio

Médico-quirúrgico de especialidades

(Calle Deyá, núm. 27)

Análisis químicos completos y micrográficos

a cargo de los Doctores

CRESCO: Médico primero de Sanidad de la Armada. Enfermedades secretas y de la piel.

BELLOJIN: Médico de Sanidad Exterior, por oposición. Enfermedades del pecho. (tuberculosis).—Ex-médico director del Sanatorio de tuberculosos de Busot (Alicante).

FIOL: Médico segundo de Sanidad Militar. Enfermedades de la garganta, nariz y oídos, y cirugía general.

Horas de consulta

De 12 a 2 mañana y de 4 a 8 tarde.

Consulta gratuita diaria a los pobres de 4 a 6 tarde.

Ateneo de Villa-Carlos

Una velada

En la noche del domingo tuvo lugar en el Ateneo de Villa-Carlos una velada que resultó espléndida como todas las que se celebran en aquel centro de cultura.

El acto lo había organizado la sección de señoras de aquel Ateneo y tenía por objeto dedicar un sentido recuerdo al que fué el primer Presidente de dicho centro, don Antonio Neto, y repartir algunos premios a los niños que asisten a las Escuelas del Ateneo.

A las nueve y media comenzó la velada, presentando el magnífico salón un aspecto brillantísimo, pues en él se apretujaba la distinguida concurrencia, entre la que predominaban las señoras. Los niños ocupaban las primeras filas junto al escenario. Ocupó la Presidencia el actual Presidente del Ateneo don Florián Ruiz Cuevas y a su alrededor se sentaron el Tesorero de dicho centro señor Sintes, la Junta de Señoras protectoras del Ateneo formada por las distinguidas señoras y señoritas Campos, Mari, López y Juan.

También tomaron asiento junto a la presidencia los invitados, entre los que vimos al señor Presidente del Ateneo Científico de esta ciudad don Antonio Victory, el catedrático don José Pérez de Acevedo, profesor de Instrucción primaria don Antonio Juan Alemán, profesor de Gimnasia don Francisco Seguí y el Director de este diario.

Comenzó el acto con un breve, pero elocuente discurso del señor Ruiz Cuevas exponiendo el objeto de la velada, y dedicando sentidas frases al señor Neto, del que dijo vivió como un hombre honrado y murió como un hombre libre.

Seguidamente el socio del Ateneo don Pedro Prats leyó la biografía de don Antonio Neto, de la que extractamos los siguientes datos:

Nació el señor Neto el año 1844 y falleció en 1912; vivió poco sesenta y ocho años.

Hijo de una familia humilde, dedicado desde niño al trabajo manual, ello no fué obstáculo para que su inteligencia clara se distinguiera siempre por sus grandes conocimientos. Era un polemista temible que siem-

pre hallaba recursos de buena ley para anonadar a su adversario y a esa facilidad para la discusión unía una nobleza tan grande que siempre buscaba el medio de que no apareciera derrochado su contrincante.

Fué amigo noble y leal, fué justo y honrado y si hubiera vivido en otra época le hubieran tenido por santo. Cuando se fundó el Ateneo de Villa Carlos fué su primer Presidente y trabajó incansable para su mejoramiento. Encorvado al peso de los años y las enfermedades, asistía a cuantas juntas y reuniones se celebraban en la Sociedad.

A don Antonio Neto no se le conocieron enemigos. Su cultura e ilustración eran grandes, mostrando predilección por la Geografía.

Desde muy joven fué un partidario acérrimo de la doctrina espiritista. En política siempre militó en los partidos avanzados; fué presidente por espacio de muchos años del Comité Republicano de su pueblo natal. Fué también concejal y primer teniente de Alcalde y rehusó la vara de Alcalde que en una sesión memorable le fué ofrecida por amigos y enemigos políticos; tal era el concepto de hombre de bien que a todos merecía Antonio Neto.

En los trances más difíciles y más dolorosos de la vida, todos los que acudieron al señor Neto encontraron en él un leal consejo, un consuelo para sus tribulaciones. Por esto merece la estimación y la gratitud de todos.

Terminó el señor Prats la lectura de su trabajo diciéndonos que la mejor manera de honrar al señor Neto es imitándole, ajustando nuestros actos a la más severa moral, fomentando el bien, combatiendo los vicios y procurando siempre dignificarnos y ser mejores mañana que hoy.

El trabajo del señor Prats está lleno de pensamientos elevados, de frases sentidas, dictadas por la justicia y por la gratitud.

La lectura de la biografía del señor Neto impresionó mucho a la concurrencia.

Después las niñas Anita Pascual y Elena Carreño, leyeron hermosas poesías dedicadas al que era objeto de la velada.

Levantóse el señor Acevedo que pronunció un discurso hermoso, como todos los suyos.

Comenzó escusándose si sus padecimientos físicos le impedían ser

todo lo extenso que él desearía; pero, añadió, entre vosotros me encuentro mejorado; el espíritu manda a la materia y crecen mis entusiasmos porque se que me estimáis.

A la idea de las señoras protectoras de dedicar un homenaje al primer presidente del Ateneo, porque si se dedican homenajes a las primeras figuras de la nación, justo es que también se honre a los que han hecho labor provechosa; honrada, a los que bien pueden llamarse los santos de la humanidad.

Si en cada pueblo hubiera hombres honrados que trabajaran pensando siempre en el ideal, España cambiaría bien pronto y podría ocupar el primer puesto entre las naciones cultas.

Predicó con el ejemplo, más que cien discursos.

La idea de honrar la memoria del señor Neto repartiendo premios a los niños es muy acertada, porque así se une la generación que ya pasó con la que ahora apenas alborza.

Aconsejó a los niños que fueran buenos porque no siempre la ingratitud ha de ser el premio que se otorgue a la bondad.

Hay que trabajar en pró de la cultura porque todas las naciones grandes han alcanzado su grandeza porque son cultas.

Terminó su discurso el señor Acevedo diciendo que Villa-Carlos es el pueblo de Menorca que menos alfabetos tiene, pero que se ha de trabajar para que no quede ninguno que no sepa leer y que se instruyan todos, recordando la frase del gran Costas de que todo español debe servir a la patria con los libros en la mano.

Grandes aplausos acogieron el hermoso discurso del señor Acevedo. Con él terminó la primera parte de la velada.

Después de breve descanso comenzó la segunda parte leyendo el señor Seguí una inspirada poesía original de don Miguel Fusco dedicada a su amigo Antonio Neto y el ateneísta señor Carretero leyó también otra poesía, siendo ambas muy aplaudidas.

Luego leyeron hermosas poesías los niños y niñas. El niño Mari, Dionisio Mari, Eulalia Ferrer, Gordan Mari, Anita Ferrer, Miguel Manén, Lucrecio Espineta, Antonia Vives, Carmen Arias, Roberto Manén, Luis Lozano, Antonio Cautas, Benjamín Oliver, Justo Mari y Elena Carreño. Todos se esmeraron en cumplir fielmente la labor que tenían encomendada y fueron muy aplaudidos.

El profesor don Antonio Juan pronunció un breve, pero acertado y elocuente discurso, felicitando a los niños y recomendando que prosigan estudiando sin desmayar ante las dificultades que encuentren.

Los que tengan facilidad para aprender, dijo, no desdénen a los otros porque los que más disposiciones naturales tengan también tienen más deberes que cumplir.

Teneis el deber de enaltecer el pueblo en que vivís, siendo hombres de bien y agradecidos, pagando el agradecimiento ayudando a los demás.

Terminó felicitando a las señoras y a los ateneístas por la obra de cultura que están realizando.

Grandes aplausos acogieron las últimas palabras del discurso del señor Juan.

Comenzó la tercera parte de la velada recitando un hermoso diálogo las niñas Vives y Arias y una poesía la niña Anita Pascual.

Las tres estuvieron muy acertadas y merecieron entusiasmas aplausos de la concurrencia.

Siguió luego el reparto de premios a los niños, cuyos premios consistieron en libros de cuentos, cartitas para los libros, estuches de escritorio y cajas de pinturas para acuarela.

Terminó la velada proyectándose una serie de películas muy escogidas.

El acto ha sido un gran triunfo para el Ateneo de Villa Carlos y para su sección de señoras protectoras que, como decimos, se encargaron de la organización.

Prueba eloquente del acierto que tuvieron fueron los constantes aplausos de la concurrencia y lo muy satisfactorio que se vio en la velada.

Recibí nuestra felicitación por el triunfo alcanzado y por severa en su obra de cultura que tan provechosa ha sido para el pueblo.

Los yanquis han desembarcado un verdadero ejército, haciendo suponer esto que los invasores preparan una marcha sobre Méjico.

La guarnición de La Puebla realiza grandes trabajos de fortificación, con objeto de resistir el sitio, si este caso llega.

También se hacen en Orizaba iguales trabajos, temiendo que la ataquen los yanquis.

El generalísimo Villa

París.—El general Pancho Villa ha marchado a Ciudad Juárez con su Estado Mayor.

Le siguen varios trenes, llevando miles de hombres.

El general Villa se ha encargado de sostener la campaña en el Norte contra los yanquis.

Se han puesto a sus órdenes todos los jefes de las fuerzas huertistas que operaban al Norte de Méjico.

El general Villa es actualmente generalísimo del ejército, en el que se ha concentrado toda la atención de los mexicanos.

Incesantemente llegan a Juárez paisanos pidiendo armas y municiones, y sentando plaza en el ejército de Villa.

Se hacen grandes preparativos guerreros.

Los yanquis se hallan en la grilla opuesta del río.

Créese que intentarán en breve un golpe de mano sobre Juárez, librando una batalla formidable que pretenden sea decisiva.

Propósitos de los yanquis

París.—La prohibición de introducir armas en Méjico se ha hecho para evitar que el general Carranza adquiera armas.

El plan de los Estados Unidos parece que es ocupar las Salinas de la Cruz, en el Pacífico, encomendándose de esta misión al almirante Doolittle, que la realizará llevando tres navíos de la escuadra de su mando.

Se hará también una manifestación militar al Norte de Méjico, ocupando a Tampico.

Acaso la ocupación alcance también a la capital, en caso de que los rebeldes se uoan al general Huerta.

Como se ve, los yanquis se las prometen muy felices; pero no cuentan con el patriotismo de los mejicanos.

En estos tiempos, como en todos, la raza latina ha demostrado su amor a la independencia.

El señor Ruiz Cuevas, en ganando a los naturales de la isla, y cuando éstos se dieron cuenta del engaño, hicieron ver a los Estados Unidos que no se daban la dominación de España para ser esclavos de la Unión.

Y los Estados Unidos se metieron en el bolsillo la ley Platt y dejaron en paz a los cubanos.

Esto ha debido servirles de lección; pero si lo han olvidado ya lo recordarán a tiros.

Es verdad que ya se van convenciendo del mal paso en que se han metido, y curándose en salud, dicen que su acción no va contra Méjico, sino contra el general Huerta; pero los mejicanos no entienden de distinciones, y se arman y se unen para rechazar la invasión yanqui.

Los norteamericanos saídrán de Méjico como salieron de Cuba, y tal vez un poco peor.

Noticias de la capital

Washington.—Han marchado a Veracruz 5.000 hombres de refuerzo, mandados por Fulsonton.

Han llegado a Veracruz, procedentes de Méjico, trescientos yanquis y trescientos extranjeros en tren especial.

Declaran que la situación de los yanquis residentes en la capital es muy crítica.

Aseguran que las turbas han pisoteado la bandera yanqui.

Varios cruceros americanos han marchado a la Enseñada, en donde los mejicanos han atacado a los yanquis.

Los sucesos de Méjico

Madrid 25.

Yanquis y mejicanos.—La operación de Veracruz.

París.—El consúl de los Estados Unidos en Veracruz ha asumido el gobierno de la plaza en unión de dos oficiales y el jefe de aduanas Ezcarraga.

El consúl ha publicado un manifiesto dirigido a los habitantes de Veracruz.

En este documento promete restablecer todos los servicios públicos, incluso el de tranvías.

Añade que si hoy no queda restablecido el orden proclamará la ley marcial y fusilará a cuantos encuentre con armas.

El general Mas, que mandaba la guarnición de Veracruz, se ha retirado a la línea de Colinas, distante 15 kilómetros de la capital, llevándose todas las armas y municiones y dos baterías.

Los americanos han enviado a batirle fuertes destacamentos.

Algunas patrullas se han internado 10 kilómetros, siguiendo la línea férrea, sin descubrir al enemigo.

El almirante Fletcher ha desembarcado y ha establecido su cuartel general en la Escuela Naval.

Detalles del combate

París.—Comenzan a conocerse episodios de la toma de Veracruz.

La lucha se encarnizó frente a la Academia Naval, en donde se refugiaron algunos soldados, oficiales y policías fugitivos.

Llegó un destacamento yanqui y le recibieron con una descarga.

Cuarenta soldados yanquis cayeron muertos o heridos.

La agresión les sorprendió, impidiéndoles desplegarse, formando una masa compacta que ofrecía un blanco admirable a los mexicanos.

Los oficiales americanos ordenaron a las tropas que se refugiaron en las casas inmediatas.

Situaron la Academia y por ambas partes se sostuvo un tiroteo vivísimo.

En vista de la prolongación del combate, se ordenó a los navíos que bombardearan la Academia.

Los ocupantes de ésta resistieron heroicamente el ataque.

Los cañonazos derrumbaron en la Escuela algunas paredes, inutilizando a la mayoría de los combatientes.

Los yanquis dieron un asalto y sólo encontraron entre las ruinas algunos expresionarios a quienes había libertado el general Mas antes de salir de la plaza, a condición de que se batieran contra los invasores.

Los restantes defensores habían muerto.

Hasta anochecido no consiguieron los yanquis apoderarse de la plaza mercado

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordes de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica etcétera, ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SE RUEGA AL PÚBLICO VISITE NUESTRAS SUCURSALES

COMPANÍA SINGER

Máquinas para coser

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

PALMA: Calle Jaime II, 4
MAHON: Calle Nueva, 32.

LICOR DEL POLO



Exíjanse todos los frascos con las etiquetas pegadas al cristal como la de este fac-símile, sin cuyo requisito es falsificado.

El Licor del Polo de S. de Olive cuenta 44 años de honrosos éxitos mundiales. Es el dentífico insuperable, de gratísimo perfume, de higiene irreprochable, antiséptico de primer orden, de composición exclusivamente vegetal. Carece de sacarina, fenol, salol, timol (ácidos fénico, salicílico y tímico), ni ningún otro ácido que llevan varios dentíficos noveles que atacan y destruyen el esmalte dentario.

UN PERRO HIDRÓFOTO

Ayer mañana, sobre las diez, un perro hidrófobo se situó en la carretera de Valdecía, junto al puente de Vallecas, y con tal ímpetu atacaba a las personas que transitaban por aquel lugar, que resultó verdaderamente providencial no registrarse ninguna desgracia.

El fiero animal entró en el puente sembrando la alarma, por ser hora de mucho tránsito. Hombres, mujeres y niños pusieron a salvo escalando balcones, faroles o refugiándose donde pedían, puesto que tiendas y portales hubo que cerrar.

Enterado el guardia municipal Alejo Herrera del peligro que significaba para las personas la correría del can rabioso, provisto de un revólver se acercó al bicho y esperó serenamente la acometida. Así fué que, al aproximarse el perro, disparó sobre él el guardia Herrera, penetrándole al can el proyectil por la misma boca.

El atarado público premio con calorosa ovación el valor del guardia Herrera, que evitó, con grave riesgo de su persona, un buen número de víctimas del terrible mal.

Sábase que fueron mordidos por el hidrófobo otros muchos perros, algunos de los cuales murieron acto seguido, sacrificados por sus dueños.

PARÍS

Un homenaje a María Guerrero

Henry Bidou, el crítico del «Journal des Débats», ha ido a Madrid para ver «Le Destino manda» en la Princesa y compararlo con «Le Destin est maître» de la Porte Saint-Martin. El acto es meritorio en sí, y todos los que consideran el teatro con seriedad deben celebrarlo, cual una magnífica lección de labor concienzuda. Pero para nosotros tiene, además de este mérito, el de hacernos ver que, si en mil cosas las comparaciones con Europa no nos son favorables, en asuntos de arte podemos, hoy más que ayer, sentirnos seguros de nosotros mismos.

Nadie ignora que la «troupe» que en París representa el melodrama de Paul Hervieu está compuesta por actores de «tout premier ordre». Quién, en efecto, es aquí más glorioso que Le Bargy? ¿Qué actriz tiene más prestigio que Marthe Brandés? ¿Dónde puede encontrarse un lacayo más característico que Hemm y una ingenua más deliciosa que Mlle. Pascal?... Pues bien; según la opinión de Bidou, fuera de Le Bargy, cuya superioridad es incontestable, todos los demás intérpretes franceses del «Destino manda» resultan inferiores a los españoles.

De la Sra. Guevara dice, sin ambages: «Es infinitamente superior a mademoiselle Pascal.»

Para proclamar el triunfo de María Guerrero emplea fórmulas más delicadas el «couplet», por lo fino y por lo justo, merece ser citado. Hélo aquí:

«Marthe Brandés tiene fe en el hombre a quien ama; la duda la irrita y la indigna. María Guerrero, por el contrario, presenta a los ataques del Destino un pecho sin defensas. Marthe Brandés es todo el heroísmo de la mujer. María Guerrero es toda

la debilidad; su rostro y su voz cambian sin cesar; cada sentimiento la penetra y la transforma; desde la primera entrevista con su marido se la ve pasar de la queja al éxtasis. Marthe Brandés discute, razona y, aun en el amor, muestra juicio y tino. María Guerrero gime, se cuelga al cuello de Bereui y le ruega que vuelva pronto. Es preciso oíría recordarle que su casamiento fué de amor. ¡Ah! ¡Y en la angustia, María Guerrero es admirable!»

Hay en el largo estudio que Bidou consagra a la comparación del «Destino manda» con «Le Destin est maître» algunas líneas que me explican lo que en un principio me pareció inexplicable, a saber: la diferencia entre el entusiasmo de los críticos españoles y la relativa frialdad de los críticos franceses.

«La traducción de Benavente dice el redactor del «Journal des Débats» —me ha parecido más corriente que el estudio de Hervieu, más acentuada en ciertos pasajes y llevada a ese tono natural de la conversación que no se encuentra en el original.»

Así, pues, Benavente, no contento con traducir, ha querido salvar la obra de su sequedad abrupta, de su rigidez desagradable, de su falta de gracia, en fin. No me extraña, hasta inconscientemente se hace labor de arte.

Lo que me extraña es que haya un crítico francés, uno de los más prestigiosos, que proclama todas estas superioridades de un país que, para la generalidad de los parisienses, es sin duda un hermano; pero algo así como un hermano menor, menor en todo.

E. GÓMEZ CARRILLO.

NUEVO CINE

Situado en la calle de Roig
Grandiosa sesión para hoy martes
A las 9 en punto
2 estrenos 2
Gran rebaja de precios
PROGRAMA
El Mosquetero ruso, 2 partes.
Éxito del TRIO ALIATAR.
El orgullo del águila blanca.
Una carrera efímera, estreno.
Revista Gaumont núm. 12, estreno.

Teatro Principal DE MAHON

Gran cinematógrafo GAUMONT
Grandiosa sesión para hoy martes 28
Abril de 1914
2 estrenos 2
Gran rebaja de precios
PROGRAMA
El orgullo del águila blanca.
Lirio marchito, estreno.
El Mosquetero ruso, 2 partes.
Éxito del TRIO ALIATAR.
Maniobras navales por la escuadra francesa, estreno.

CASINO «LA UNIÓN»

De conformidad con lo preceptuado en los artículos 29 y 30 del Reglamento por que se rige esta «Sociedad», se convoca Junta general extraordinaria para el viernes 1.º de Mayo a las seis y media de la tarde al objeto de tratar asuntos de verdadero interés.
Mahón 28 Abril de 1914 —P. A. de la J. D. El Secretario, Martín Gornés.

DEL MAR

Al mando de su capitán don Francisco Fernández salió anoche el vapor «Isla de Menorca» con rumbo a Palma.
A las nueve de esta mañana ha emprendido viaje hacia Alcudia y Barcelona el vapor «Monte Toro».
De Ciudadela habrá zarpado esta mañana a las once el vapor del mismo nombre con dirección a Alcudia.
Mañana debe llegar de la ciudad condal el vapor «Mahón».
Después de practicada la vigilancia en esta costa regresó a nuestro puerto el vapor de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Centz.—En Punta Bermeja tocó un bajo el buque alemán «Virginia», cargado de mineral de hierro.
Los tripulantes no dieron importancia y siguió el buque su marcha.
El vapor se había arrimado a la costa; pero las aguas lo anegaron en cinco minutos y le sepultaron en el mar rápidamente.

Los tripulantes sólo tuvieron tiempo para arrojar al mar.
Se salvaron 21.
El capitán resultó con heridas y el maquinista se ahogó.
El cadáver fué arrojado a la playa por las olas.

La tripulación fué auxiliada por el cañonero «Laya», el crucero «Infanta Isabel» y otros vaporcitos.
Los tripulantes son muy atendidos en todo y se muestran agradecidísimos.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Anoche el Trio Aliatar dió a conocer nuevos bailes acrobáticos y juegos malabares que fueron celebrados y aplaudidos.

Hoy volverá a presentarse y además se proyectarán películas entre las que figurarán algunos estrenos.

TEATRO DE VERANO.—Continúa favorecido merced a la variación constante de sus programas cinematográficos en los que siempre figuran cintas de gran longitud.

NUEVO CINE.—En el popular salón de proyecciones de la calle de Roig acurrta también con gran éxito el Trio Aliatar y se desarrollan cintas interesantes y escogidas. Hoy se estrenarán algunas.

CINE CONSEY.—El proyector funciona perfectamente como dijimos y acredita la marca que ostenta. El próximo jueves se estrenará el hermoso film recientemente dado a conocer en Barcelona «Cuando la tierra tiembla». Describe admirablemente el horroroso terremoto ocurrido hace pocos años en San Francisco de California. Se desarrollan escenas sentimentales y conmovedoras.
En el escaparate del comercio «La Mariposa», calle de Arvaleta, se exhibirán varias fotografías alusivas a esta película.

ECOS

«El Bien Público» resu ta cada día más delicioso. Como se conoce que han entrado en aquella casa los antiguos redactores de «Cruz y Espada».

Será preciso de vez en cuando darnos materia para que llenen unacuantas cuartillas, porque ahora que nos hemos acostumbrado a su regocijada prosa, el día en que no escribieran la encontraríamos a faltar sobre todo en los momentos asuets.

Porque aquello viene a ser a modo de charada o rompe cabezas, con que nos entretengamos un rato hasta que logramos algunas veces descifrarlos.

En el número del sábado dice que tergiversamos sus escritos. Esto es una equivocación del colega. Lo que hay es que ya salen tergiversados en el original, porque están escritos de tal manera que cada cual puede interpretarlos como mejor le guste.

Es una gran ventaja que tiene, entre otras, el estilo de los nuevos redactores del diario maurista.

Una de las charadas que publicó el otro diario es la de que en caso de implantarse la República en España se varían convertidos en frailes la mayoría de los españoles.

Creó el autor de la charada que nosotros nos moríamos de curiosidad por saber la solución y se empeñó en que se la pidiéramos. En vista de que a nosotros nos importaba un rábano conocerla, el hombre estaba rabiando, hasta que se ha decidido y ¡zas! sin pedirse a nadie, la ha publicado al fin.

Ha hecho bien, porque hubiera sido una lástima que se quedara inédita. La solución consiste en que, según el autor, si triunfaba la Repú-

Revolución terminada.—Federales y constitucionales unidos.

El marqués de Lema ha declarado que los informes oficiales que recibe de Méjico confirman que se ha restablecido en los Estados Unidos la prohibición de exportar armas a Méjico.

Se ha realizado la unión de constitucionales y federales para combatir a los yanquis, dando por terminada la revolución.

Ateneo de la Juventud

En Madrid se ha constituido el Ateneo de la Juventud, siendo uno de sus principales organizadores el culto joven don Jesús Ruiz Cuevas, hermano de nuestro estimado amigo don Froilán, Presidente del Ateneo de Villa-Carlos.

Don Jesús Ruiz Cuevas ha sido nombrado secretario del Ateneo de la Juventud, apareciendo su retrato en la primera plana del diario «A B C», entre el grupo de oradores que tomaron parte en la fiesta de la inauguración.

El señor Ruiz Cuevas leyó una bien escrita memoria de los trabajos realizados para la fundación del Ateneo.

La fiesta de inauguración se celebró en la Real Academia de Jurisprudencia y de ella da cuenta el «A B C» con los siguientes párrafos:

«Ante una concurrencia escogidísima, que llenaba por completo el salón de actos de esta docta Corporación y sus tribunas, disertaron:

Acerca de «La Juventud y la Patria», el inspirado poeta Blanco-Beimonte; de «La juventud y la educación», la culta y linda señorita María Jardiel; de «La juventud y la Universidad», muy elocuentemente y con gran alteza de espíritu, el distinguido juriconsulto y catedrático señor Goicoechea. Para ellos fueron los más entusiastas aplausos de la primera parte de esta sesión, en que pudo cobrar grandes alientos la gente moza que asistió y siguió con interés los discursos pronunciados.

Asimismo hablaron, en relación con la juventud, del amor, de la literatura, de la ciencia, del arte y de los toros, los señores Ramírez Angel, Gómez de la Serna, Alonso, Abril y Ncel.

Repetidas ovaciones premiaron estos nobles esfuerzos y galardonaron el entusiasmo y labor del presidente, don Alberto de Segovia, que pone su talento y actividad al servicio de los más generosos ideales y en provecho espiritual de los hombres de mañana.

Conan Doyle convertido en Sherlock Holmes

Londres 22.—Ha llamado profundamente el interés de la opinión el descubrimiento de un crimen, en el cual desempeña el principal papel Conan Doyle, el famoso creador de Sherlock Holmes. El caso es el siguiente:

En 1910 fué robada y asesinada en una casa de Edimburgo una vieja señora. Fué preso como autor del crimen: un tal Oscar Slaether.

En vano éste dijo que no era culpable y proclamó su inocencia a todas horas. La Policía logró acumular tantas pruebas en su contra, que los jueces de Edimburgo le consideraron culpable.

Como subsistía una pequeña duda, Oscar, en vez de ser condenado a muerte, lo fué a cadena perpetua.

Desde el presidio escribió una patética misiva al célebre novelista Conan Doyle, creador del famoso Sherlock Holmes.

Decíale en ella que era inocente, y que si Sherlock Holmes, en vez de ser una creación de la fantasía de un novelista, existiera realmente, seguramente trabajaría para ponerle en libertad.

Conan Doyle, apenas leyó la carta, partió para la prisión donde estaba encerrado Oscar y tuvo con éste una larga conferencia.

Higo luego las correspondientes indagaciones, y convencido de la inocencia del procesado, prometió consagrarse a probarla.

Han durado cuatro años los trabajos de Conan Doyle, en los cuales ha practicado precisamente los procedimientos de Sherlock Holmes.

Y, al fin, ha logrado demostrar de una manera contundente que Oscar no mató a la dama y que el asesino goza de impunidad.

En vista de esto ha comenzado la revisión del proceso.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 21, 22, 23, 24 y 25 de Abril.

Primera tarifa	
Día 21.	—426'71 id.
Día 22.	—600'53 id.
Día 23.	—795'54 id.
Día 24.	—341'54 id.
Día 25.	—450'36 id.
Segunda tarifa	
Día 21.	—26'16 pesetas.
Día 22.	—26'91 id.
Día 23.	—32'89 id.
Día 24.	—32'45 id.
Día 25.	—39'42 id.

blica e. España no hab la libertad y reinaria la miseria.

Como que ahora atamos los perros con longanza y todo el mundo envidia nuestra situación.

Como que, gracias a la monarquía, España es grande, fuerte y poderosa, conserva todo su antiguo imperio colonial y los españoles nada-mos en la abundancia.

Porque todo eso de la emigración y el hambre es pura fía y en España no hay un palmo de terreno in-culto y no faltan canales para el rie-go y todo eso es Jauca y si hay quien se queja es de vicio y si hay quien vende su voto no es por ignorancia ni por necesidad sino por gusto, por «sport».

Bienhaya la monarquía que tan-tos bienes y riquezas nos propor-ciona.

Dice «El Bien Público» que lo que caracteriza a los frailes es la obediencia, la pobreza y la castidad.

¡Angelitos! Obediencia. Buen ejemplo de ella dieron los redactores de «Cruz y Espada», grandes amigos de los frailes, que llegaron a rebetarse contra el obispo.

Pobreza. Que se vea los regalos magníficos que de esta ciudad se lle-vó el fraile que vino a predicar ú-timamente y lo gordo y rollizo que es-taba a fue za, sin duda, de priva-ciones.

Castidad. Recordemos lo ocurrido hace poco en la tribuna pública del Congreso, de cuya edificante escena se ha ocupado toda la prensa e paño-la (excepto la «buena prensa», como es natural.)

Buenas están las características de los frailes.

Cronica local

Expuestas al público, a efectos de reclamación, las listas de inclusiones y exclusiones para la rectificación del Censo Electoral, interesa que aquellos amigos nuestros que reunan las condiciones para ser electores y no figuren en las listas, acudan a los respectivos Comités para que cuiden de solicitar la inclusión, cuyo plazo termina en 5 de Mayo próximo.

Dicen de Palma: «A bordo del vapor «Rey Jaime II», correo de Argel, han embarcado unos sesenta trabajadores del campo, vecinos de Santafy.

Los citados individuos, emigran hacia lejanas tierras, a causa de carecer de medios para poder vivir, pues a consecuencia de la sequia, los colonos de aquellas propiedades han despedido a la mayor parte de los trabajadores, por no contentarse éstos con el sueldo que se les señalaba, que es el de cinco reales diarios, cuando siempre habían cobrado dos pesetas veinte y cinco céntimos por jornal.

La despedida que en el muelle se ha tributado a estos desheredados de la suerte, ha sido en extremo conmovedora.

Estos días se ha celebrado en Palma el primer congreso Nacional de Pediatría o sea medicina de los niños. Han asistido a ese Congreso eminencias médicas nacionales y extranjeras tratándose cuestiones de gran trascendencia y acordándose conclusiones prácticas de sumo interés. Los congresistas han sido muy atendidos y obsequiados y se llevan a su regreso al punto de su residencia gratísima impresión de estas islas y de sus habitantes.

Por medio de requisitorias insertas en el periódico oficial de la provincia se llama para que en el término de 30 días comparezcan ante el Juez Instructor de la Comandancia de Artillería de Menorca, capitán don Francisco Literas, a los siguientes

procesados por falta de concentración al ser llamados para el servicio militar.

Bernardino Más Bouzá, de Palma. Francisco Mercadal Janer, de Ciudadela.

José Fontcuberta de Cossio, de Vila-Carlos. Juan Bauer Teixidor, de San Luis. Jaime Coll Molí, de Ciudadela. Angel Prats Tur, de Ibiza.

Las requisitorias terminan con la cláusula: «bajo apercibimiento que de no efectuarse será declarado rebelde».

Leemos y copiamos: Washington.—Numerosos europeos, entre ellos muchos sacerdotes de la catedral y de las parroquias y dependientes del presbiterio, han sido detenidos, acusados de haber disparado contra las tropas yanquis. Se ha practicado un registro en la catedral, habiendo sido encontradas grandes cantidades de armas y municiones.

TINTURAS PARA EL CABELLO

Por el Gobierno civil se previene a los señores Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos la necesidad indispensable de remitir (los que no lo hubiesen hecho) copia de la distribución de fondos que se debe verificar en la primera sesión mensual de los concejos.

Por la Alcaldía se ha citado a los mo-zos de los reemplazos de los años 1911, 1912, 1913 y 1914 comprendidos en el artículo 118 de la ley de reclutamiento para que el día 6 del mes de Mayo próximo, a las siete de la tarde, se presenten en la Sala capitular a fin de ponerse en marcha para la capital.

Les acompañará el Comisionado nombrado por el Ayuntamiento para asistir al juicio de exenciones ante la comisión mixta.

El Director General de Navegación y Pesca Marítima ha remitido el nombramiento de primer maquinista naval a favor de don Alfredo Casteyó, de Mahón.

Se en nuestras noticias el nuevo empedrado de la vía central de la calle de los Frailes quedará hoy unido o empalmado con el piso de la de Prieto y Cales. Interin se acopie al material necesario se suspenderá el trabajo que falta para terminar aquellas obras o sea el empedrado de la rampa que desde el extremo de la citada calle de los Frailes desciende hasta la plaza de San Francisco.

Los periódicos de Palma insertan los nombres de las entidades y personas que han contribuido a la suscripción para adquirir fondos a fin de que las Baleares concurren dignamente a la exposición internacional del turismo que ha de celebrarse en Londres.

En la lista vemos las consignaciones siguientes: La Marítima de Mahón, 50 pesetas. Alcaldía de Mahón, 50 pesetas. El total recaudado hasta la fecha del día en que apareció la noticia era de 4 680 pesetas

El señor Gobernador civil recuerda a los señores Alcaldes que aún no han remitido las cuentas de fondos municipales respectivas al año 1913, la necesidad de que cumplan tan preterente servicio a la mayor brevedad.

Leemos en un periódico de Palma que se ha expedido título de Veterinario a favor de don Cromacio Abadía Arregui. Sea enhorabuena.

En el Boletín Oficial se inserta copia de la sentencia dictada por este Juzgado municipal en el juicio declarado verbal, seguido entre partes, de Ja una como actor don Mateo Terrés Pons, sastre, de esta vecindad, representado por el Procurador don Miguel Alejandro Prietos; y de la otra como demandado don Pe-layo Pedemonte, Capitán de Infantería, comandante militar de la villa de Andraitx y declarado en rebeldía. El fallo dice así:

«Fallamos: que ratificando el embargo preventivo practicado en diez del corriente mes sobre la parte correspondiente del sueldo que disfruta don Pe-layo Pedemonte, debemos condenar a éste y le condenamos a que dentro el término de quince días, a contar desde el siguiente al en que sea firme esta sentencia, satisfaga al actor don Mateo Terrés y Pons, la suma de ciento veinte pesetas por saldo de una cuenta de prendas de vestir, condenándole así mismo al pago de todas las costas.»

Nuevo Mundo Mando Gráfico Blanco y Negro A. B. C. Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Table with financial data for Banco de Menorca, including interior series A, B, C, D, E and amortizable 5 p. 100 A, B.

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras. Recibe órdenes para todas las Bolsas del mundo.

Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros. Negocio cupones nacionales y extranjeros.

Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados.

Abre cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo con abono de los intereses siguientes: A la vista. 2 por 100. De 3 a 6 meses. 3 por 100. A 6 meses o más. 4 por 100.

Admite depósitos en custodia y en cuentas de efectos. Expide giros, transferencias y cartas de Crédito. Compra toda clase de moneda extranjera.

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 o/o Interior y de la Amortizable al 4 o/o vencimiento 1.º Abril de 1914.

Table with financial data for Credito Mercantil de Menorca, including interior conato, amortizable 5 por 100 A, B, C, D, and various actions and obligations.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figuerola y C.ª de Barcelona. PRECIOS DE VENTA

Table with silver prices: Platino, Oro fino, Plata fina, id. 950 m. m., id. 940 id., id. 935 id., id. 900 id., id. 800 id., id. 525 soldadura.

Venta y compra de oro y plata en reo tazos y riele. Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros. Barcelona, 27 de Abril de 1914. Depósito en Mahón: Plaza Arravale ta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris. PRECIOS DE VENTA

Table with metal prices: Borax líquido la botella de litro, Oxido la botella de 114 litro, Plata fina, id. 950 m. m., id. 940 id., id. 935 id., id. 800 id., Soldadura con hechuras, Soldadura con hechuras, Plancha latón especial para soldadura, Sierras finis la gruesa a, Grisolles ingleses clase superior el número a.

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos. Mahón 27 de Abril de 1914. Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 13.

Servicio Telegráfico DE LA VOZ DE MENORCA

LAS CORTES

CONGRESO

Bajo la presidencia del señor González Besada empieza la sesión a las tres y media de la tarde. La Cámara está desanimada, lo mismo en las tribunas que en los escaños.

En el banco azul se va al ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra. Se proclaman algunos diputados. Sigue luego la discusión de actas que no ofrece nada saliente ni digno de ser mencionado.

Le gela el turno a la de Mahón y el señor Pedregal impugna el dictamen emitido por el Tribunal Supremo. Señala la enormidad que significa el hecho de haberse admitido como buenas papeletas contrasena-das evidentes y burdamente.

El señor Squella niega que los segundos nombres fueran una contrasena para que cobraran el voto los electores que depositaron aquellas papeletas.

La Cámara adquiere la misma convicción que cuantos conocen el asunto, pero la mayoría obediente al criterio cerrado de admitir los dictámenes acepta esta sucia acta de Mahón.

Continúa el debate de las actas que no llega a tener interés. Y se levanta la sesión.

SENADO

Preside el general Azcárraga y declara abierta la sesión a las tres y veinte y cinco minutos de la tarde. Representa al Gobierno el ministro de Instrucción pública señor Bergamín.

Lelda y aprobada el acta de la sesión anterior, se entra en el periodo de ruegos y preguntas. Lo inicia el señor Polo y Peiroión para dirigir una súplica sin interés.

Juran el cargo varios senadores. Comieza enseguida el debate sobre el mensaje que el Senado ha de dirigir a don Alfonso como contestación al discurso leído por la corona en el acto de la apertura del parlamento.

Defiende un voto particular el señor Cavestany que forma parte de la comisión redactora del proyecto de mensaje que se discute.

El voto particular del señor Cavestany comprende dos puntos esenciales. En primer lugar propone que en el mensaje se indique la conveniencia de que don Alfonso realice un viaje a la República Argentina, a fin de ensanchar nuestras relaciones con aquel país y hacer más íntima la amistad entre ambos gobiernos.

Cree también el señor Cavestany que el mensaje debe expresar el deseo de la cámara de que se cree a embajada nuestra legación en la República Argentina.

Por último el orador opina que se debe apoyar la emigración hacia las tierras de Rio de la Plata por entender que esta emigración es una fuente de riqueza. Pruébalo, dice, el centenar de millones que anualmente se giran a España en concepto de pequeños ahorros de los emigrados.

El señor Esteban Colantes, de la comisión, endosa al ministro de Estado el encargo de contestar al discurso que ha pronunciado el señor Cavestany en apoyo de su voto particular.

Toma la palabra el aludido marqués de Lema y al contestar dice que son exagerados conceptos vertidos por el señor Cavestany y que es im-

posible por ahora crear una embajada en Buenos Aires.

Rectifican ambos oradores. Píde la palabra el señor Calvetón y señala omisiones que en su entender se han padecido al redactar el mensaje de contestación al discurso de la corona. Estas omisiones afectan principalmente a las cuestiones de Marruecos y de Hacienda.

Preconiza la necesidad de reformar el concordato entre España y la Sede pontificia.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Guerra yanqui-mexicana

De Méjico no se sabe nada nuevo. Se espera la respuesta del general Huerta a la pregunta de si acepta la mediación en concepto de arbitraje de las repúblicas argentina, brasileña y chilena.

El crucero acorazado español «Carlos V» ha marchado a Tampico a recoger a nuestros compatriotas.

Se dice que un comandante de un crucero alemán amenazó a los patriotas de Tampico con que desembarcaría fuerzas si continuaban cometiendo excesos.

LA POLITICA

Notas parlamentarias. Hoy se constituirá el Congreso. El ministro de la Gobernación ha llamado a los diputados de la mayoría.

Hoy jurará el señor Maura. En los pasillos del Congreso celebraron una extensa conferencia los señores conde de Romanones y La Cierva. Ambos se muestran reservados.

En el senado conferenciaron los señores Dato, Sánchez Toca y La Cierva. También guardan reserva.

Manifestaciones de Villanueva. El expresidente del Congreso señor Villanueva decía que se aprobarán los dictámenes, pero deseamos que sepa el país como ha procedido el Gobierno en las elecciones.

Añadió además que hay ambiente de combatir al Gobierno y no viene a todos prepararse para la lucha parcial en los distritos o quien sabe si para otras elecciones generales más próximas de lo que piensan algunos.

Significó diciendo que no crea en la inmediata inteligencia de los conservadores, y pesar de los trabajos que han realizado los señores Lacierva, González Besada y Sánchez Guerra, ya exteriorizados.

UN BUEN NEGOCIO para todos. La Empresa de «El Eco de la Moda», queriendo pagar la deuda de gratitud que tiene contraída con sus lectores, puesto que gracias a su favor vive y prospera, ha resuelto interesarse en el negocio a todas sus compradoras y suscriptoras, garantizándoles que sin ninguna molestia ni obligación LES RESULTA EL PERIÓDICO GRATIS y aun les produce 10 cts. de beneficio cada número.

BILLAR.—Para vender se ofrece uno. En esta imprenta informarán.

PARA VENDER.—Lo están las casas situadas en la calle de Santa Cecilia n.º 26 y 28 y la casa n.º 9 de la calle San Carlos.

Informes: calle San Carlos, 10. Tipografía Mahonesa, Calle Nueva, Mahón.

Pedid en Cafés y Colmados el Gran Licor



Representante por BALEARES:

Mateo Vives. - San Roque, 15.-Mahón

MAQUINA DE ESCRIBIR "SENTA,"

de la fábrica Frister & Rossmann de Berlín

premiado por el Estado Prusiano por mérito de Industrial

Escritura visible.—Noventa signos.—Cinta bicolor.—Tercia de retroceso.—Juegos de bolas para el movimiento del carro.—Palancas de acero trabajado y articulaciones de acero endurecido.—Aislamiento instantáneo de la cinta para trabajos de reproducción.

Precio muy económico.

Agent. exclusivo en Menorca **Tipografía Mahonesa**

A los amantes de la lectura

Escogida y extensa colección de obras literarias de los más conocidos autores españoles y extranjeros.

Constantemente se reciben novedades.

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA



Pianos de los Sres. Rodrigo Ten y Comp.^a de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

DETALLES

J. SINTES

MUEBLES - MAHON.

Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina,

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja, 1'25 pesetas

KOLHISTOL

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurastenia, Eserófulas, Raquitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

PATRIA

Sociedad anónima de reaseguros y seguros generales

Capital suscrito: Pesetas, 500.000 - Capital desembolsado: Pesetas, 275.000

Domicilio social: Plaza Beato José Oriol n.º 3, principal, Barcelona

Esta Sociedad, establecida legalmente, tiene hechos los depósitos de garantías que exige la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, habiéndose sido autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909 para operar en los seguros CONTRA INCENDIOS, TRANSPORTES TERRESTRES Y SOBRE ENFERMEDADES.

Además del seguro contra incendios y de transportes que «Patria» tiene establecido, dedica especial atención al seguro Popular de enfermedades a pago mensual. Pueden contratar este seguro todas las personas de ambos sexos que gocen de buena salud y que cuenten por lo menos, diez años de edad y no hayan cumplido los cincuenta y dos.

Actualmente cuenta en esta Ciudad con más de 1.400 asegurados. En el presente año esta Compañía ha satisfecho, por mediación de su agente en Mahón, don Juan Salas Amengual, la cantidad de DOCE MIL NOVECIENTAS OCHENTA PESETAS CON CUARENTA-CENTIMOS por importe de los subsidios correspondientes a trescientos asegurados que han estado enfermos; y actualmente continúa socorriendo a más de cuarenta asociados, que padecen algunas de las dolencias que señala el Reglamento.

Por los datos anteriormente expuestos, puede verse la importancia que tiene el Seguro de enfermedades, y lo conveniente de asociarse a la acreditada Sociedad «Patria» que ofrece sólidas garantías.

Para más detalles dirigirse a su agente don Juan Salas, Rector 14, Mahón. Como también al comisionado productor don Rafael Saura, calle de Gracia 85, Mahón.

Publicaciones de la Escuela Moderna

Ultimos libros que acaban de aparecer y se venden en la «Tipografía Mahonesa», Pl y Margall, 25.

«E. FERRER GUARDIA»

«La Escuela Moderna». (Posterior explicación y alcance de la enseñanza racionalista)

«FERRER—Páginas para la Historia», (folleto que contiene

la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Superior de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes

«PAZ», preciosa tarjeta postal en colores



LA FORTUNA PARA TODOS: 27 MILLONES DE PESETAS

GARANTIAS OFICIALES y repartidas en 158 SORTIDOS OFICIALES

(Vista de Madrid, de París y de Bruselas)

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTIDO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO

Cobro inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte en seguida en los 158 Sortidos, envíenos

5 Ptas 50, solo y único pago, en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, a

EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 284 y Lauria 37 BARCELONA

cuya Dirección y envío los Números ó Anales de

Se necesitan representantes activos

Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA), BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

En Menorca: Agente recaudador: D. Francisco Salom. Come de, 2 Agente Productor: D. J. Sinerol Vallés, Ramis 41